

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. EN PROVINCIAS.
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.
Id. de D. M. Mascaró. Id. de D. N. Fábregues.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

Del Monitor de la Salud:

SECCION ECONOMICA.

DEL QUESO.

Sus especies.—Su digestibilidad.—Sus falsificaciones.—Sus virtudes digestivas.

(Conclusion.)

Es muy comun que el queso se indigeste: esto lo sabrán casi todos mis lectores, y sacarán de ello el oportuno precepto higiénico. Pero lo que muchos probablemente ignoran es que el queso fermentado y alcaliscente, bien hecho ó avanzado, es un digestivo ó hace digerir.—Recordamos á este propósito que hace algunos años, cuando las *pastillas de bicarbonato de sosa* cayeron en gracia, y gozaron fama de remediar todas las dificultades de la digestion, el distinguido farmacéutico francés Mr. Robinet escribió á cierto periódico una carta en la cual, bajo una forma amenísima, se da un consejo higiénico, ó mas bien un remedio sobre manera útil. Léanla nuestros suscritores.

«Muy señor mio: La química es en verdad una ciencia admirable: hállase en todas las demas ciencias físicas y naturales, se escurre en todas nuestras operaciones, y toma parte en todos nuestros trabajos. ¿A qué no me citan VV. un oficio, una industria, un arte cualquiera, por sencillo que sea, que no pueda recibir alguna luz de la química? No hablaré de su utilidad en la farmacia, por cuanto todo el mundo conviene en que es la base de esta ciencia; pero sí hablaré de otro arte, no menos útil que la farmacia para la salud de los hombres, que recibe de la química un sin número de aplicaciones que no han llamado debidamente la pública

atencion: aludo al *arte de cocina*. Si señor director; el arte farmacéutico y el arte culinario se dan la mano, y, como artes químicas, llegan á confundirse. Desde la humilde criada que separa de las berzas y de las patatas sus principios acres, tratándolas por el agua hirviendo, hasta el emperejilado cocinero de las casas de los magnates, que prepara los guisos mas sápidos y las salsas mas provocativas, para estimular el apetito de los altos gastrónomos, todos obran combinaciones químicas mas ó menos perfectas; todos son químicos de la gente sana, cual nosotros somos los químicos de los enfermos. No se ofendan por la comparacion los farmacéuticos mis cólegas; bien puedo yo llamar químicos á los cocineros, cuando Gui Patin, vuestro amigo, llamaba cocineros arabescos á los químicos-boticarios de su época.

«Si esta comparacion no es nueva, hé aquí por lo menos un hecho nuevo que confirmará su exactitud.

«Los sábios fisiólogos nos han hecho ver que en la digestion se forman siempre materias ácidas mas ó menos abundantes; otros experimentadores nos han demostrado que era con frecuencia útil neutralizar aquellos ácidos por medio de algunas sustancias absorbentes; y, por último, cierto químico famoso acaba de probar que la sal mas propia para obtener dicho resultado es el *bicarbonato de sosa*. Doloroso es disputar la prioridad del descubrimiento á tantos hombres célebres; disimúlenme empero, porque no la reclamo para mí, sino para el inventor del queso, para los que recomendaron el queso como un excelente postre, para aquellos, en fin, que

dijeron:

*Vires ventriculo languenti caseus addit.
Postque cibum sumptus terminat ille dapes.*

Lo cual, en prosa romance, quiere decir que el queso da foerzas al estómago perezoso para digerir, y que es el mejor remate de la comida.

«¿Quién es capaz de decirnos á que época se remonta el uso del queso como digestivo? ¿Quién fué el primer sabio que advirtió que ese alimento, ingerido despues de los demas, facilitaba su digestion y ayudaba á las funciones del estómago? Ese sabio, sea quien fuera, ignoraba que el queso es *alcalino*, y que introducido en el estómago en el instante en que empieza la fermentacion de los alimentos, debia neutralizar los ácidos que en él se forman, y preservar de su accion á los órganos: ignoraba probablemente tambien otras muchas cosas que ahora llevan retumbantes nombres técnicos, lo cual no fué un obstáculo para que descubriera mil años antes que nosotros lo que hoy anunciamos como nuevo. No hay mas diferencia sino que hoy somos químicos con conocimiento de causa, mientras que los antiguos eran químicos sin saberlo, cual sin saberlo hablaba en prosa el célebre Mr. Jourdain.»

Conclusion.—El uso del queso hecho, que es decir, del que tiene propiedades alcalinas bien marcadas, equivale (con muy corta diferencia) al uso de las pastillas de bicarbonato de sosa, consideradas como agente químico que ha de facilitar la digestion saturando ácidos del estómago. — F. LONDERO.

J. Hospitaler.

SECCION DE NOTICIAS.

— De la *Gaceta Militar*:

— Con el ceremonial de costumbre recibió S. M. la Reina en audiencia particular de despedida al honorable General Augusto F. Dodge, enviado extraordinario y Ministro plenipotenciario de los Estados Unidos de América.

En la misma forma recibió la Reina nuestra Señora al honorable Coronel Guillermo Preston, el cual, anunciado igualmente por el señor introductor de Embajadores y entregando á S. M. sus credenciales de enviado extraordinario y Ministro plenipotenciario de la mencionada república, tuvo la honra de dirigirse á la Reina en los términos siguientes:

«Señora: El Presidente me ha encargado que al entregar mis credenciales de enviado extraordinario y Ministro plenipotenciario de los Estados Unidos en España, renueve á V. M. las seguridades del deseo que le anima de mantener la amistad de vuestro Gobierno, así como sus simpatías por la prosperidad de vuestro pueblo. Al entablar mis relaciones oficiales con la corte de Madrid, confío me será permitido asegurar á V. M. de la convicción personal que tengo de que el deseo general del pueblo de los Estados Unidos es conservar la antigua y nunca interrumpida amistad que desde el principio de nuestra existencia nacional ha prevalecido siempre con España, y que durante mi permanencia en la corte de V. M., continuando la franca y sincera conducta observada hasta aquí, será mi constante empeño el evitar toda mala inteligencia y asegurar los intereses de mi país, sin lastimar las amistosas relaciones que afortunadamente existen en el día.»

Y S. M. la Reina se dignó contestarle:

«Señor Ministro: Me ha sido muy satisfactorio oír los sentimientos de amistad que en nombre del Presidente de los Estados Unidos me acabais de expresar al entregarme la carta que acredita vuestra calidad de enviado extraordinario y Ministro plenipotenciario en esta corte. No son menos vivos mis deseos de conservar las amistosas relaciones que felizmente unen á los dos Estados. Hallándo-

os, como manifestais, convencido de que estos mismos deseos son los de la generalidad del pueblo de los Estados Unidos, y observando la conducta que os proponéis seguir, confío que os será fácil contribuir á conservar la amistad y buena armonía que deben existir entre ambos pueblos. Me complazco en creer que vuestras cualidades personales facilitarán la consecución de tan laudable fin, y mi Gobierno, por su parte, concurrirá á ello con la cooperación más sincera.

Después del acto oficial fueron presentados á S. M. por el nuevo Ministro de los Estados Unidos, el Secretario de la Legación Mr. Robert W. Woolley y el Comandante Mr. John Haviland, agregado á la misma.

Tanto el Sr. Dodge como el señor Preston, acompañado éste del personal de la Legación, pasaron luego á cumplimentar á S. M. el Rey.

— El Cónsul general de España en Tanger, ha participado al Gobierno con fecha del 13 de este mes, que acababa de llegar un espreso enviado por el Sultán á su ministro en aquella plaza, anunciándole con fecha del 9, que los siete españoles prisioneros acababan de entrar en Mequinenza, y que el día 10 saldrían sin falta para Tanger, donde nuestro Cónsul los esperaba para el 11, ó á más tardar para el 15.

— Dicen de Lisboa: el 11 del actual salieron del Tajo los navíos de guerra holandeses que se hallaban allí fondeados.

— El Gobierno ruso acaba de encargarse á los constructores navales de Francia trabajos que ascienden á la suma de diez millones de francos.

— Se ha extendido á los cuerpos de artillería é infantería de Marina el permiso para proceder al enganche de voluntarios por cuatro años.

— Ha sido nombrado mayor general de la Armada en Filipinas, el capitán de navío D. Vicente Boado y de la Cuadra.

— Van á restablecerse y á aumentarse las escuelas prácticas de gente y tropa de mar, debiendo instalarse próximamente en la fragata *Perla* una escuela de marinería.

— El Gobierno de S. M. ha aprobado ya el contrato para la construcción en Londres, de ocho vapores destinados á las islas Filipinas y entregado á los constructores el primer

plazo de su importe que asciende á 33,850 libras esterlinas.

— Hé aquí cómo refiere el Capitán Lendal Harding, la pérdida del bergantín goleta *Agenoria*, en viaje de Halifax á la Habana.

«Salimos de Halifax el 24 de diciembre, y desde los primeros días tuvimos que sufrir fuertes temporales. El 28 desarbolamos por un tremendo golpe de mar que arrastró á toda la tripulación: el cocinero y un marinero desaparecieron para siempre; pero los demás pudimos agarrarnos á la jarcia, que flotaba en derredor del buque, y volver sobre cubierta, que entonces se hallaba casi entre aguas.

Así estuvimos hasta el 7 de enero, sin apersibir ningún buque, sin beber ni comer, hasta que obligados por el hambre, matamos á un perro de Terranova para alimentarnos.

En aquel día nos recogió el bergantín inglés *Mariner*, cuyo Capitán nos prodigó todos los cuidados hasta nuestra llegada á Marsella el día 7 del actual.»

FRANCIA. — *El Moniteur Universel* publica el decreto siguiente:

Artículo 1.º Nuestro muy amado primo, el Príncipe Napoleon, cesa, según su deseo, de estar encargado del Ministerio de la Argelia y las colonias.

Art. 2.º M. Rouher, Ministro de Agricultura, Comercio y Obras públicas, desempeñará interinamente las funciones de Ministro de Argel y las colonias.

— El Austria no ha conseguido, según se decía en París, todo lo que solicitaba de la Suiza por lo tocante á la neutralidad en el caso de una guerra con la Francia. El Conde Buol suponía que la Suiza estaba obligada á ocupar el territorio neutral de la Saboya; pero el Consejo federal no ha admitido semejante interpretación de los tratados de Viena, y ha resuelto no verificar esa ocupación sino en el caso de considerarse como precisa para el estado de defensa del territorio suizo.

La diplomacia sigue considerando como probable la reunión de un Congreso en Londres para arreglar los negocios de Italia después que en París se concluyen las conferencias por lo tocante á la cuestión de los Principados.

La dimisión del Príncipe Napoleon

es asunto de todas las conversaciones, y á los comentarios que acerca de ella se hacen, hay quien añade que podrá ser reemplazado en el Ministerio por M. de Persigoy, noticia que en realidad, segun dice un periódico, nada tiene de extraño ni de imposible.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

GACETILLA.

La Administracion de Correos de esta Ciudad, á las 9 de esta noche despachará correspondencia para Mallorca y el Continente, que será conducida por un buque de vela.

El Regimiento de Burgos continúa instruyéndose en tirar al blanco en las alturas del predio San Antonio; lo mismo que el Batallon Cazadores de Figueras, para cuyo objeto su Gefe ha mandado construir á los soldados un poligono en la fortaleza de Isabel II, donde se halla destacado.

Sabemos que la Compañia dramática que trabaja en el teatro de esta Ciudad, está ensayando para poner en escena

el jueves próximo el celebrado drama que lleva por nombre la *Abadia de Castro*.

Los hermosos y alegres días de primavera que han seguido al borrascoso tiempo de la semana última que continuó hasta el jueves, atrajeron en la tarde del viernes una numerosa concurrencia al camino de *Cala Figuera*, y no dudamos que sucederá otro tanto en el paseo de Isabel II, si como nos han asegurado va á tocar esta tarde una de las brillantes músicas de los Cuerpos que guarnecen esta plaza.

Por mucho que se repitan ciertas cosas, nunca degeneran y siempre conviene tenerlas presente, para no olvidar jamás, aunque fuese posible, lo que la España debe á su marina; y así cada vez mas agrada leer los conceptos siguientes:

«Figúrese dos grandes globos que le representen el mundo que conocieron los antiguos y el que conocemos. Si en este nota un vastísimo continente que equilibra al nuestro, que duplicó el elemento del hombre, ese es un fruto de la marina española. Si echa de ver un anchuroso mar que lo separa de las antiguas Indias, su conocimiento se debe á la marina española que por largo tiempo lo frecuentó exclusiva-

mente. Si lo ve poblado de archipiélagos numerosos, sujetos á nuestros soberanos, descubrimientos y conquistas son de la marina española. Si columbra un lejano y tortuoso estrecho, que ovalando las nuevas comarcas hácia su extremo meridional comunica los dos magnos Océanos, hallazgo es de la marina española. Si estiende sus ojos por el inmenso ámbito de estos dos mundos; si sigue el continuado piélago que los baña, hallará el gran viage, el viage sin modelo que por primera vez se debió á la marina española.»

Cuento epigramático.

En cierto lance de honor - José Ponsio y Juan Braganza - salieron al campo un día - á darse cuatro estocadas; - llegaron al sitio y entrambos - aceros ya se cruzaban, - cuando Ponsio bajó el suyo - y dijo al otro: - Cachaza, - que hoy es domingo y presumo, - rayando apenas el alba, - que no tendrás misa aun; - y en mi conciencia cristiana - de Satanás instrumento - no puedo ser por tu ánima. - Braganza frunció las cejas, - miró á su alrededor con calma - y sin mostrarse ofendido - de una broma tan pesada - alzó la diestra y de un golpe - metió su espada en..... la baina. =
A. Hernandez.

J. Hospitaler.

vidiosamente al ver vuestra reciente liberalidad...
—Bah! interrumpió Martin Simon con aire descontento, sin duda quieres hablar de la bagatela que he dado á esos jóvenes. ¿De qué modo podía emplear yo mejor nuestras riquezas que levantando una antigua y noble casa que se hallaba á punto de caer por culpa de un joven aturdido? Es mi pariente y no podía hacer menos para sacarle del abismo en que se habia arrojado; mi padre mismo, que tanto amaba al padre del caballero, no hubiera censurado mi conducta con ese loco joven. Además ¿no era una buena obra volver á traer al recto camino á esa imprudente niña que todo lo habia sacrificado por seguirle? Margarita, no me reproches lo que he hecho por esos jóvenes: suceda lo que quiera he llevado á cabo una accion loable y no me arrepiento de ella.

La joven se levantó, tomó entre sus manos las del montañés y apoyando la cabeza en uno de sus hombros le dijo con acento de infinita dulzura:

—Sois bueno, padre mio, y vuestra alma está llena unicamente de benévolos y caritativos pensamientos. Adquiriendo la ciencia de los hombres habeis podido conservar toda la sencillez del corazon, todo el candor del niño. No quereis ver sino amigos y hermanos en los que os rodean y frecuentemente hay traidores y enemigos. Pues bien! continuó animándose é irguiéndose cuan alta era en tanto que sus negros ojos despedian un vivo brillo; yo, que no soy sino una joven sin experiencia y medio salvaje, veo claramente lo que se esca-pa á vuestras penetrantes miradas; todas esas almas que os parecen tan tenebrosas como la noche, son para mí transparentes como el cristal y veo agitarse en

ros encargado; le preguntásteis como podríais conocer vos y vuestros descendientes que ese tesoro iba á hacerse fatal á la humanidad. Entonces el moribundo se incorporó sobre su lecho, levantó una mano hácia el cielo y os dijo: «Hijo mio, cuando vuestro hijo os maldiga, cuando vuestro amigo os venda, cuando el que hayais colmado de beneficios os llene de injurias, cuando las asechanzas se multipliquen en torno vuestro, cuando las pasiones se desencadenen como tempestades á vuestro alrededor, cuando por complaceros el anciano se envilezca, el esposo abandone á la esposa y el sacerdote haga traicion á su religion, entonces habrá llegado el momento.» Y despues de haber pronunciado esas palabras, padre mio, Bernardo volvió á caer sobre su lecho, sus ojos se cerraron y espiró.

—Margarita, Margarita, interrumpió Martin Simon enjugándose una lágrima, ¿por qué traer á la memoria esos tristes recuerdos?.....

—Porque los signos precursores anunciados por Bernardo han llegado ya, padre mio; porque ahora que vuestro secreto es conocido, los crímenes y las traiciones nos rodean con un círculo cada vez mas estrecho; porque ya en torno vuestro el anciano deshonor sus blancos cabellos; el esposo rechaza á la esposa, el sacerdote blasfema de su Dios y vuestra misma hija acaba de maldeciros en lo interior de su corazon! Si, si, ha llegado el dia; es preciso destruir la funesta influencia que de un momento á otro va á herir de muerte á todos en este modesto rincón del mundo. Además ¿no os parece en fin una carga demasiado pesada para un hombre seacillo y bueno como vos el ser el dispensador de ese oro, que produce tanto bien

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Juan ermitaño y san Alejandro, esforzado militar que despues de haber sufrido todo el rigor de los tormentos que inventó el feroz Maximiano, derramó su sangre por Jesucristo.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.— Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Desamparados en la iglesia de S. Antonio.

En la de Sta. Maria, habrá oficio y sermón que versará sobre la Cuaresma y por la tarde despues de Vísperas también habrá sermón: será el orador D. Nicolás Fábregues Pbro.; concluido este se cantará un solemne *Miserere* acompañado al órgano.

En la de la Virgen del Carmen, predicará D. Ugolino Moll Pbro. En la de San Francisco, D. Francisco Orfila Pbro. esclaustrado y en la de S. José, D. Lorenzo Pons Pbro. esclaustrado.

En las del Carmen y San José concluye el devoto Septenario dedicado al gran Patriarca san José.

Santo de mañana.

S. Sixto III papa, S. Castor y S. Doroteo mrs.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 5 h. y 52 m. y se pone á las 6 y 19 m.

La luna sale á las 2 y 24 m. de la M. y se pone á las 11 y 27 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 26 de marzo de 1859.

Gobierno Militar de la Isla de Menorca.

—Habiendo llegado á esta Plaza el señor Comisario de guerra de segunda clase Don Pablo Capdevila y Vilaró y encargándose de las revistas de cuerpos, clases y ramo de fortificación, se hace saber en la de este dia para los efectos que son consiguientes.—El Coronel Gobernador interino.—*Moran.*

Servicio para el 27.

Gefe de dia: D. Leon Fernandez y Gonzalez, Comandante graduado, capitán del batallón cazadores de Arapiles n.º 41.—Parada, Burgos y Arapiles.—Hospital, Burgos.—El T. C. Sargento Mayor.—*Miguel Ferradas.*

ANUNCIOS.

ANALES DE ESPAÑA

DESDE SUS ORIGENES HASTA EL TIEMPO PRESENTE. POR ORTIZ DE LA VEGA.

Los *Anales de España* se publicarán en diez tomos en folio menor. Todo cuanto pase del número de treinta entregas por tomo será gratis. Cada entrega constará de ocho páginas de texto y una lámina, ó bien de doble texto sin ella. Cada entrega costará un real indistintamente en todos los puntos del reino. Los mapas serán iluminados y se contarán por una lámina aunque sean dobles. Las entregas 1.ª y 2.ª llevarán el

mapa de España, lámina doble; las 3.ª y 4.ª el Mapa Mundi, también doble; las 5.ª y 6.ª el retrato de S. M. la REINA; las 7.ª y 8.ª el de S. M. el REY.

Se suscribe en la tienda-librería de Orfila.

En el almacén de D. Juan Tallavull, cuesta Principal de la Marina n.º 26, se venden por mayor á precios equitativos harinas superiores de 1.ª, 2.ª y 3.ª, elaboradas á vapor en la fábrica HARINERA MAHONESA, de los Sres. A. Carreras y C.ª, recientemente establecida en el muelle de este puerto.

TEATRO.

Funcion para hoy.

3.ª de abono.

El drama en 14 cuadros:

EL TRAPERO DE MADRID.

A las 7½.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSÉ HOSPITALER.

Imprenta de P. Juan Fábregues y Pascual,
calle del Castillo n.º 39 - 40.

y tanto mal sobre la tierra, á riesgo de no ser recompensado sino con la mas negra ingratitud? Padre mio, ya habeis hecho bastante bien con ese oro; cuidad ahora que no hagais otro tanto mal.

Martin Simon permaneció pensativo algunos instantes.

—Nada he olvidado, Margarita, dijo por fin, y estoy dispuesto á cumplir el juramento que yo tambien exigí de tí y que tú hubieras exigido igualmente de tus hijos. Siempre he tenido y tengo presente esa promesa en mi memoria; pero no creo que haya llegado todavía el momento de renunciar al inmenso poder que me dá el descubrimiento de mi padre. Tu lo has dicho; el oro es la causa de todo el bien y de todo el mal; pero hasta aquí el bien ha sido mayor que el mal y cometeria una falta privándome de un poderoso medio de obrar sobre los destinos de los hombres. En las actuales circunstancias mi padre, á pesar de lo triste y misántropo que era, no hubiera podido aconsejarme la extrema medida de que tú me hablas, pues los votos de gracias de los infortunados que habria consolado le hubieran impedido como á mí oír las maldiciones de los ingratos. No, no, Margarita; no debo resolverme á ese sacrificio; piensa en lo que ya he hecho y en lo que quiero hacer todavía. Mira, prosiguió con calor conduciendo á su hija hácia la ventana, desde la cual se percibia la linda aldea del Fin-del-Mundo y su risueño valle; mira las increíbles maravillas que he efectuado con el oro; ahí no habia mas que áridas rocas sin verdura; sin vegetacion, sin mas habitantes que animales salvajes..... A mi voz las rocas se hicieron fértiles y la tierra produjo yerbas y flores, árboles y

frutos; el desierto fué domado y recibió dócilmente mis leyes. He traído una poblacion entera á este rincón de tierra en otro tiempo inhabitable y he hecho un lugar de abundancia y paz de un lugar de miseria y desolacion. Mira esas buenas gentes que se hallan en la plaza; contempla la ansiedad que se pinta en su rostro porque saben que una nube ha oscurecido por un momento nuestra felicidad. Mujeres, niños, ancianos, todos nos aman como á miembros de su propia familia, porque su prosperidad es obra nuestra, porque nosotros somos los que hemos formado para ellos este tranquilo retiro, en el cual los colmamos de beneficios. Mira, acaban de vernos á través de los cristales de la ventana; oye sus gritos de alegría y sus bendiciones....

El rumor de los acontecimientos que acababan de tener lugar en la casa del rey del Pelvoux se habia esparcido ya en efecto por la aldea. Todos los habitantes habian acudido en seguida á la plazuela para dar á su bailio testimonios de simpatía y defenderle en caso de necesidad, lo cual esplicaba las aclamaciones de que Martin Simon acababa de hablar. Margarita no pareció insensible á aquellas muestras de afecto dadas por una poblacion entera; sin embargo volvió otra vez á su sitio pensativa y replicó con firmeza:

—Estas emociones son muy consoladoras, muy dulces, padre mio, pero no por eso persistió menos en pensar que nuestro secreto podia sernos fatal. Si vuestra generosidad no se hubiera ejercido sino sobre gentes honradas é ignorantes como estos montañeses, acaso hubiéseis podido retardar todavía la ejecucion de ese terrible juramento; pero algunos habitantes de ese maligno mundo que nos es extraño se han agitado co-